



Introducción: ¿Qué son los concilios y por qué son importantes?

A lo largo de la historia, los concilios han sido momentos de especial intervención divina en la vida de la Iglesia. Estos encuentros de obispos y teólogos, convocados por el Papa o bajo su autoridad, no son meras reuniones humanas, sino actos del Espíritu Santo que iluminan y guían a la Iglesia en su misión de salvación. Según la tradición católica, los concilios se dividen en dos grandes categorías: dogmáticos y pastorales.

Los primeros tienen como objetivo definir cuestiones de fe y moral, protegiendo el depósito de la fe de errores o herejías. Los segundos se centran en la aplicación práctica de esa fe en la vida diaria de los fieles, adaptándola a los desafíos de cada época. Ambas categorías son complementarias y esenciales para comprender la naturaleza dinámica y a la vez inmutable de la Iglesia fundada por Cristo.

Los concilios dogmáticos: Fundamento de la verdad

Un concilio dogmático es una respuesta solemne de la Iglesia a cuestiones esenciales sobre quién es Dios, qué es la Iglesia y cómo debemos vivir como cristianos. Ejemplos destacados son el Concilio de Nicea (325), que afirmó la divinidad de Cristo frente al arrianismo, y el Concilio de Trento (1545-1563), que defendió la doctrina católica frente a la Reforma Protestante.

Desde una perspectiva tomista, el propósito de los concilios dogmáticos es preservar y clarificar la verdad eterna que emana de Dios. Santo Tomás de Aquino sostenía que la fe no contradice la razón, sino que la perfecciona. Por eso, los dogmas proclamados por los concilios no son imposiciones arbitrarias, sino verdades que nos acercan a Dios y nos ayudan a vivir conforme a su voluntad.

Aplicación práctica en la vida diaria

1. **Conocer nuestra fe:** Estudiar los dogmas definidos en los concilios fortalece nuestra relación con Dios. Si comprendemos mejor quién es Cristo y qué significa la Trinidad, nuestra oración se vuelve más profunda y significativa.
2. **Defender la verdad:** En una época donde el relativismo domina, los dogmas son una brújula que nos ayuda a navegar en un mundo confuso.
3. **Formar comunidades sólidas:** La claridad doctrinal evita divisiones y nos une en la fe.



Los concilios pastorales: La fe en acción

A diferencia de los concilios dogmáticos, los concilios pastorales no suelen definir nuevas doctrinas, sino que buscan responder a los retos culturales, sociales y espirituales de su tiempo. Un ejemplo significativo es el Concilio Vaticano II (1962-1965), que promovió una renovación en la vida litúrgica, el ecumenismo y el compromiso social de los católicos.

Santo Tomás de Aquino no vivió para ver este tipo de concilios, pero sus enseñanzas nos ofrecen un marco para entender su importancia. Para el Aquinate, la virtud de la prudencia es clave en la vida cristiana: aplicar principios eternos a situaciones concretas. Los concilios pastorales, en este sentido, son un ejercicio colectivo de prudencia guiado por el Espíritu Santo.

Aplicación práctica en la vida diaria

1. **Evangelización en el mundo moderno:** Inspirarnos en los documentos pastorales para llevar el Evangelio a las periferias sociales y culturales.
2. **Vivir la liturgia plenamente:** Participar activamente en la Eucaristía, entendiendo su significado y uniéndonos como Cuerpo de Cristo.
3. **Compromiso con la justicia social:** Los concilios pastorales nos llaman a ser sal y luz en el mundo, trabajando por un orden más justo y humano.

La unidad entre dogma y pastoral: Un camino integral

Es un error oponer los concilios dogmáticos y pastorales, ya que ambos son manifestaciones de la misma misión de la Iglesia. Como enseña Santo Tomás, la verdad y la caridad no pueden separarse. Los dogmas son la base sólida sobre la cual se construyen las respuestas pastorales, y estas, a su vez, muestran cómo vivir los dogmas en un mundo cambiante.

Por ejemplo, la doctrina de la dignidad humana, definida en concilios dogmáticos como el de Trento o Vaticano I, encuentra su aplicación pastoral en el compromiso por los derechos humanos y la paz, promovido por el Vaticano II.

Relevancia para el contexto actual

Hoy vivimos en una época de grandes desafíos para la Iglesia. Las divisiones internas, el secularismo creciente y la confusión doctrinal exigen de cada católico un compromiso renovado con la fe. Los concilios, tanto dogmáticos como pastorales, nos ofrecen las herramientas necesarias para enfrentar estos retos:



- **Para los que buscan claridad doctrinal**, los concilios dogmáticos son un faro que ilumina el camino.
- **Para los que buscan relevancia práctica**, los concilios pastorales muestran cómo aplicar la fe a la vida moderna.

Conclusión: Una invitación a vivir el legado conciliar

Los concilios no son reliquias del pasado, sino fuentes vivas de sabiduría divina que nos interpelan hoy. Estudiarlos y aplicarlos es un acto de amor a Dios y a la Iglesia. Como dijo Santo Tomás de Aquino: «*La fe es el principio de la vida eterna, comenzando ya en esta vida*».

Te invito a profundizar en los documentos conciliares, a meditar en sus enseñanzas y a ponerlas en práctica. Así, con la gracia de Dios, podemos ser testigos fieles de la verdad y la caridad en el mundo de hoy.